

NÚM. 14,035

Suscripción en Córdoba	Por un mes...	2	Pesetas.
	Por trimestre.	5,50	"
	Por un mes...	2,50	"
	Por trimestre.	7	"
Fuera de Córdoba.....			

MARTES 15 DE MARZO DE 1898

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIX

COSECHA ACTUAL DE ACEITUNA

La cosecha de aceituna en el año actual ha sido mediana en toda la provincia de Sevilla, excepto en Estepa y sus alrededores, y también en la provincia de Jaén ha dejado mucho que desear, pues únicamente en Martos y Arjonilla ha sido buena. En la provincia de Córdoba ha sido mala en Montoro y Adamuz; regular en Bujalance, Cañete, Villa del Río, Palma, Posadas y Fernan-Núñez; pero en cambio toda la zona comprendida entre Puento Genil, Aguililar, Montilla, Lucena, Cabra, Castro del Río, Baena, Rambla, Priego y Rute ha sido favorecida con tal abundancia de fruto, que en dichos puntos unidos á Estepa, Martos, Casariche y otros intermedios, llegarán á producirse unos cinco millones de arrobas de aceite. Como en el año actual Italia, Grecia, Islas Jónicas, Cándia, Smyrna y otros países productores de aceituna no han tenido buenas cosechas y no pueden por consiguiente exportar, es solamente España y de España la reunión de pueblos antes mencionada la que tiene un sobrante que dedicar á la exportación.

Pero es el caso que el consumo de aceites ha disminuido considerablemente desde hace algunos años, tanto en el extranjero como en el país.

En Rusia, que era antiguamente tal vez nuestro primer mercado, por el gran consumo que se hacía del aceite de oliva para las lámparas de los templos, y que hay costumbre de tener ardiendo en casi todas las casas particulares, ya dicho consumo ha caído en gran baja por haberse permitido el uso de los aceites industriales. Los ferrocarriles del extranjero y demás maquinaria utilizan casi exclusivamente los aceites minerales que se preparan con condiciones especiales para cada uno. En España mismo nuestros ferrocarriles gastan ya solo la mitad de aceite de oliva que gastaban hace doce años. El alumbrado eléctrico ha sido otro poderoso competidor del aceite de oliva, y en Madrid particularmente el consumo de aceite ha disminuido notablemente. Por último, la fabricación de jabones, que en España tomó gran incremento y que era base de un consumo inmenso, utiliza hoy otros ingredientes más baratos y solo toma ya los aceites de oliva de muy baja calidad.

Así, pues, se ha visto en la cosecha actual que solamente la venta de unas 600 á 800.000 arrobas que en Diciembre y Enero ofrecieron Málaga y Sevilla á Rusia, Inglaterra y sobre todo á Italia y puertos del Adriático, han sido suficientes no solo para abastecer dichos mercados, sino para abarrotarlos y dejar en derrota los precios que sufrieron baja sensible á mediados de Febrero, cuya baja aún subsiste, y aunque se repongan referidos mercados no podrán volver á ser compradores ni con una cuarta parte del empuje con que lo fueron en Diciembre y Enero, por que se ha comprobado también que la cosecha de Italia no ha sido tan deficiente como al principio parecía. Y si una oferta de 600 á 800.000 arrobas produjo este resultado, teniendo aún como se tienen más de tres millones de arrobas que poder ofrecer de aquí á fines de Junio en que se cerrarán los últimos molinos, ¿quién puede esperar lógicamente pensando que nuestros precios hayan de mejorar de hoy en adelante?

Pero después de todo, no es lo expuesto lo más grave, pues al fin y al cabo el precio de 35 reales arroba es remunerador para el productor, aunque no deje una gran ganancia. El mal donde se ve es en el porvenir.

Este año, como antes hemos dicho, no hay ningún país productor que pueda exportar aceite. Es más, Italia que es la nación que más produce después de España, ha tenido que recurrir á nuestros aceites.

Ahora bien, el año próximo es natural que dichos países, así como Italia, tengan buena cosecha y puedan exportar en vez de pasarnos pedidos como de

este año han hecho, y si á esto se une que en Andalucía solo una sexta parte de su zona olivarera ha tenido este año gran cosecha y en las otras cinco sextas partes ha sido mediana, lo que hace esperar que el año venidero pueda muy bien producirse en general doble y aún triple cantidad que este año, no habiendo como no habrá exportación, sino á precios muy bajos, ¿cuál será el porvenir de nuestros precios?

Hace dos años rigió durante muchos meses el precio de 25 reales arroba en los molinos, apesar de la gran merma que la dichosa enfermedad denominada vulgarmente la mosca del olivo, ocasionó en la importancia de la producción, que quedó reducida en general á la mitad de la que hubiera sido de no haber sobrevenido aquel daño. Si el futuro año, como es de esperar, no se reproduce aquella enfermedad, si Italia y otros países tienen, como parece lógico, regulares cosechas, y aquí en Andalucía las provincias de Jaén y Sevilla y la parte de Montoro, Villa del Río, Adamuz, Bujalance, Cañete, Palma, Posadas, etc., de nuestra provincia, dan la producción que es natural, creemos han de bajar nuestros precios tal vez á un límite nunca conocido.

JUICIO PRÁCTICO

de la enfermedad epidémica llamada por los españoles

EL TRANCAZO

(Fiebre catarral epidémica, de Hipócrates.—Grippe, influenza, catarro ruso, etc.)—Cuál sea el más prudente apercibimiento para eludir sus rigores.

I

El "trancazo", no es enfermedad nueva.—Crear esto, es obsesión nacida del descuido en que se tienen los estudios históricos de primera mano.—El "trancazo", es la misma "Febris catarrhalis epidémica", de Hipócrates, y si los trabajos modernos sobre esta enfermedad, bautizada por el vulgo con diversos nombres, solo alcanza á 1173, es por que la Edad Media no produjo constituciones clínicas originales. De otra parte, si hoy parece como atenuada la descripción hipocrática, débese á que dicha enfermedad aumenta de siglo en siglo, en frecuencia, extensión y gravedad. En prueba de ello consignaré las dos interesantes series, á saber, la de máximos periodos de reposo entre pandemia y pandemia, y la de máximas duraciones evolutivas de cada una de las más largas pandemias; todo ello expresado por número de años desde 1173 hasta 1892.

Serie de máximos reposos (número de años): 150, 55, 83, 47, 22, 17, 8, 0, ó sea cero reposo ó continua pandemia, que es el estado actual.

Serie de máximas duraciones: (número de años) 1, 2, 5, 9, 10, ó sea el propio resultado obtenido contando por duraciones, es decir, por la serie opuesta. Conviene advertir que las máximas duraciones corresponden al enorme lapso de seis siglos (XI-XVII) y que, por tanto, la fuerte progresión 5, 9, 10, se ha realizado en el espacio de los dos siglos XVIII y XIX.

Creo que estos datos son interesantes así en el concepto privado como en el público, porque demuestran: 1.º, la antigüedad y 2.º, la doble progresión ascendente de las pandemias de "trancazo", en lo que á su frecuencia y duración se refiere.

Respecto á la progresiva agravación del mal, no solo resulta del estudio histórico, sino que de ella somos testimonio vivo cuantos tenemos ya acumulada alguna experiencia de las epidemias ocurridas en el corriente siglo.

II

La cuestión de si el "trancazo", es ó no contagioso, no tiene la menor importancia práctica, puesto que una enfermedad capaz de estrenarse con cuarenta mil invadidos, como lo hizo en San Petersburgo el año 1782, y de producir mil invasiones diarias, como de

ello se dió el caso en Koenigsberg por la primavera del propio año, resulta absolutamente incoercible. En este punto, si es cierto, como se debe suponer, lo que, según afirma el *New York Herald* de 3 de Enero último, en la sección editorial de su *European Edition*, han ordenado las autoridades de Dover para reprimir los desmanes "trancascescos", de los forasteros procedentes de Calais, bien puede asegurarse que dichas autoridades han realizado la caricatura viviente de lo que en España llamaríamos "el colmo, del celo sanitario."

Hé aquí el texto del *New York Herald*:

"Toda persona de quien se sospeche estar atacado de "influenza", en un sitio público de la ciudad de Dover, será arrestada, y si la sospecha es fundada, pagará el arrestado una multa de cinco libras esterlinas."

Y añade el periódico:

"Si la "influenza", pudiera evitarse con medidas rigurosas, resultaría el látigo un verdadero remedio; solo falta á las autoridades de Dover ofrecer cuarenta azotes á toda persona que se presente en público atacado de "influenza."

"Las personas que intenten cruzar el canal de la Mancha, de Calais á Dover, deben proceder cautelosamente si tienen el más insignificante síntoma de resfriado; de lo contrario corren el riesgo de ser arrestadas en el muelle y de pagar una multa de cinco libras esterlinas."

Véase, pues, como el empeñarse en aislar una tal enfermedad, dado que esta sea contagiosa, es tan temerario como el de "poner puertas al campo."

III

En cambio el "trancazo", sea ó no sea contagioso, no es solo en su forma grave, sino hasta en la convalecencia de las más leves; en sello de "mal infeccioso, que en estos tiempos de clara experiencia clínica respecto de ese género de dolencias pareceme de inmediata evidencia.

Es de creer que el agente infeccioso pertenece á alguna de las especies moradoras ordinarias de nuestro cuerpo (así como del organismo del perro, del gato, del caballo, de las reses bovinas, etc.), el cual microfito, según sea el estado particular del individuo que le alberga, ó la influencia general febril, puede ofrecer tres distintas actitudes: primera de indiferencia, segunda de agente patógeno catarral-reumático ordinario y tercera de agente patógeno de la propia condición; pero elevado á la categoría de pernicioso. En suma, un agente de transición entre los miasmáticos "autóctonos, y los virulentos, ni mas ni menos que lo son, si bien se reflexiona, el del cólera y el de la fiebre amarilla entre los miasmáticos "palúdicos, y los dichos virulentos. Ahora ¿esa virulencia resulta "contagiosa", en el "trancazo", como en la fiebre amarilla y en el cólera? ¿Se queda meramente "perniciosa intransitiva", como en las intermitentes "perniciosas"? Curioso, interesante para la ciencia, será averiguarlo; lo que es "prácticamente", tratándose de la enfermedad objeto de estas líneas, ya lo dije: lo mismo dá saberlo que ignorarlo.

Por esta mi hipótesis, y solo por ella, puedo explicarme, en su común concierto, cosas tan incompatibles entre sí como son la forma y el carácter manifiestamente infecciosos del trancazo; de una parte, con la benignidad de las catarrales comunes, de otra con la malignidad "esperádica", de algunos casos cuya gravedad, seguida á las veces de muerte, coincide con estados de depresión física del enfermo y de otra, en fin, con la "absoluta universalidad, geográfica, antropopática y trayectoria, independiente de las grandes vías comerciales: conjunto de atributos que hacen del "Trancazo", el prototipo de "Pandemia, á tal extremo y tan singular que, en fuerza de las progresiones antes consignadas (p. I.) se va convirtiendo, á nuestra vista en una "Endemia universal susceptible de exaltacio-

nes perniciosas"; único caso que yo conozco de enfermedad que pueda y deba ser definida en tan peregrinos términos.

IV

Por lo que dice el carácter progresivo de la gravedad, mejor dicho, del número de casos graves hasta mortales, yo creo firmemente que se debe á la resulta de causas, de una parte, felúcas de gran ciclo, poco estudiadas, mas no del todo inadvertidas entre los sabios, y de otra, entropológicas materiales y morales, surgidas del fondo enervante de la vida moderna.

V

El probable descubrimiento del microbio peculiar del TRANCAZO, tampoco tiene para los actuales tiempos importancia práctica de ningún género. Nos proporcionará el conocimiento de una especie más que uniremos á otras ciento y pico, condenadas á muerte, sí, pero que esperan á que nazca la madre de su verdugo!...

VI

Pero lo que dice á la preservación, no del mal, sino de su gravedad mortífera, toda descansa en estas cinco precauciones: 1.ª Sobriedad alimenticia; 2.ª Expedición de vientre; 3.ª Economía sensual; 4.ª Tranquilidad de espíritu, y 5.ª Serenidad de ánimo.

Si persistieren favorables las nuevas, días pasados esparcidas, respecto á virtud profiláctica de la vacuna, nada perdido con acogerse al consejo á cambio de una probable decisiva ventaja.

En nuestros cuarteles podrán tomarse, si es que en España acrece la epidemia, datos directos de importancia suma.

VII

Cuanto al tratamiento curativo, parece que la primera garantía de éxito es el llamamiento del médico habitual, ó que mejor conozca la naturaleza del paciente. "El trancazo", no cuenta, ni casi consiente especialistas. Como toda enfermedad oscura y árdua, exige el conocimiento individual. En tales casos, el médico mejor no es el más sabio, sino el más artista y así en la cabecera del enfermo como en el campo de batalla, para decirlo de una vez, en toda labor árdua, compleja y urgente, del menudo conocimiento de "los particulares, del caso, surge la inspiración de lo que conviene hacer y de cuándo y en qué medida conviene hacerlo.

Finalmente, cuanto á sistema curativo, el mejor, el único realmente clínico, es el tradicional. "Crear, enfermo, si es deficiente, "hacerle durar", por más que se agrave, y esperar para promover los grandes desahogos de los comunes emuntorios, la oportunidad de que resulten verdaderamente críticos, y no ruinosos por estemporáneos, hé aquí las tres grandes indicaciones á que todo buen práctico atiende, y que el discreto anhelo de las familias debe eficazmente favorecer.

Total, como en toda fiebre infecciosa, "curar, consiste en "lograr que el enfermo alargue, UN DIA MÁS que la horda microbiana que lo inficiona; lograrlo, poniendo en juego lo más probado de la riquísima farmacopea, estando siempre en acecho del momento oportuno de favorecer la crisis natural, que es en definitiva el "verdadero lavado de la sangre."

En esto, todavía, y á despecho de precipitadas emancipaciones, es hoy el prudente Hipócrates, seguro amparo del médico prudente.

DR. LETAMENDI.

Carta de Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Sobre el tapete.

La cuestión pendiente entre España y los Estados Unidos no es de confiar tenga un arreglo satisfactorio sin recurrir á la guerra.

Desgraciadamente, los yankees siguen

haciendo étnicos alardes de su poderío, figurándose que no llegará el tiempo en que la paciencia de los españoles llegue á su término, ni que los pueblos de la raza latina, vivamente interesados en la contienda, procuren á todo trance impedir los desafueros y desplantes de un país de mercachifles, al que debilidades incomprensibles toleraron que favoreciese descaradamente á los insurrectos cubanos, violando las leyes internacionales.

La *Gaceta de Voss*, en un extenso artículo, hace resaltar que si llegase á surgir el conflicto entre España y los Estados Unidos, no seríamos los culpables, porque hemos hecho todas las concesiones compatibles con la dignidad.

Añade que á pesar de hallarse quebrantada España por la guerra colonial, está resuelta á realizar supremos esfuerzos para que Cuba no caiga en poder de los americanos; y que si la perla de las Antillas no pudiera salvarse, los puertos de la Unión son asequibles á los cañones de nuestros buques, cuyas consecuencias sufriría el comercio americano.

Dice también el periódico parisién, que España arma silenciosamente en corso una numerosa flota, que en el caso de declararse la guerra apresaría á todos los buques mercantes de América, y que nuestras escuadras se hallan dispuestas á bloquear y bombardear los puertos de la Unión.

Afirma igualmente, que si llegara ese caso, España no estaría proplamente sola como hasta aquí.

El *Eclair*, en otro artículo, comienza opinando que se acerca el momento crítico del conflicto, y cree que si bien España no declarará la guerra á los yankees, cuando estos se muestren dispuestos para la lucha, arrojará la máscara.

Ocupándose de las intenciones atribuidas á Mac Kinley, afirma que si son ciertas, la guerra será inminente.

Actitud de los yankees.

La prensa jingoista ó sanguinea, como llaman nuestros compatriotas á varios diarios, extreman sus bárbaros ataques á España.

The *Sun* dice que en caso de guerra no podrían entrar en ningún puerto de los Estados Unidos; The *World* declara estúpidamente que la única reparación que piden los americanos, es que nos retiremos del nuevo continente; y The *Journal* y The *Tribune* se expresan en términos amigos.

La escuadra inglesa.

En Londres se comenta que la escuadra inglesa del canal de la Mancha, haya salido con rumbo desconocido, afirmando que navegará unos quince días sin tocar en ningún puerto.

Algunos suponen que esa marcha obedece al deseo de librarse del sarampión que existe á bordo de otros buques.

Un proceso.

Los tribunales italianos han procesado al diputado Maccolla, autor de la muerte de Cavallotti, y á los cuatro testigos del desafío.

Se dirigió ya á la Cámara el oportuno replicatorio.

¡Duro con ellos!

La guerra de Cuba.

Habana 12.—Capitán general á Ministro Guerra:

Operaciones practicadas por columnas Oriente han deshecho líneas militares del enemigo entre Bayamo, Manzanillo y Cauto, destruyendo también organización civil que en aquel territorio tenía dos años há.

Columnas Isabel la Católica y Tejedá acaban de destruirla, recogiendo gran número reses, caballos y acémilas, inutilizando salinas, grandes siembras y depósitos de bastimentos, efectos de hospital, medicinas, etc., acogiendo á la legalidad mayoría familias.

La escuadrilla.

Cádiz.—Habíase anunciado que al amanecer de hoy zarparía de este puerto la escuadrilla de torpederos.

Todos los tripulantes habían dormi-

do anoche á bordo y los buques comen- zaron á encender sus calderas; pero á las tres de la madrugada el capitán del puerto recibió un telegrama de Cana- rias diciéndole que reinaba allí el tem- poral con mar gruesa y viento huraca- nado.

El jefe de la escuadrilla, señor Vi- llaamil, de acuerdo con el capitán del puerto y otros marinos, suspendió la salida de la flota, esperando que el tiempo amaine.

De varias partes.

Telegrafan de Soria que después de varios días de temporal vuelve á rein- ar una temperatura muy agradable. Los campos presentan buen aspecto.

La importante feria de Almazán vé- se muy animada, habiendo concurrido gran número de labradores con ganado y cereales.

En este momento (9 mañana) sale de Soria un tren conduciendo muchos via- geros que van á la feria.

Subida de los vinos.

Vendrell.—Después de seis meses de crisis, la industria tonelera ha reanu- do sus trabajos, y hoy se hallan cien oficiales empleados en las operaciones llamadas de la picada.

Esto obedece á la gran exportación de vinos con destino á las Antillas.

Por esta razón los precios han expe- rimentado un alza muy conveniente.

Vendrell 13.—En la madrugada de hoy una fuerte detonación puso en alar- ma al vecindario.

Acudieron los serenos y las autori- dades y vieron que se había hundido una casa de la calle del Mar.

Han quedado sepultados entre sus ruinas los habitantes de la misma.

Después de grandes trabajos pudo extraerse de entre los escombros á los dos habitantes de la casa Cecilia Palfi- na con la fractura de los dos brazos y su hijo, de trece años de edad, afortu- nadamente ileso.

La causa del hundimiento se supone que es originada por las últimas lluvias de estos días.

AGENCIA EXPRESS.

13 de Marzo 1898.

DEL DICHO AL HECHO...

El premio gordo de un socialista.

Se asegura que la fortuna es ciega: no lo ponemos en duda, pero en cam- bio debe concedérselo que actúa con conciencia. Decimos esto por lo ocurri- do en París con la lotería de los bonos de la Exposición de 1900, cuyo premio gordo, de 500.000 francos, ha favore- cido á un tendero, que es hoy objeto de plácemes y chacota, que desde muy antiguo es conocido como furioso co- lectivista, doctrinas de las cuales ha- brá indudablemente abjurado en la ac- tualidad.

Es del caso observar que uno de los atractivos de los premios gordos, no es sólo el deseo de disfrutarlo, y sí el de conocer al afortunado mortal que lo haya obtenido para manosearle, por- que de esta suerte todos conocen el éxito *en nature* de la lotería y parece como que se aumentan las esperanzas de con- seguirlo algún día, conociendo otro mortal ya premiado.

Al sortearse la lotería que historia- mos, corrió la voz por París que había cabido la suerte al propietario de un restaurante. La multitud, por las razo- nes que acabamos de exponer, se apre- suró á visitar la fonda, y su propieta- rio, al verse invadido por tanto consu- midor, no acertaba á explicarse hecho que tanto le complacía. Al fin se hizo la luz, y todos desocuparon los salones, que en breve tiempo quedaron vacíos, mas no así los cajones del propietario.

El verdadero premiado es Mr. Giot, fabricante de colores, quien fué inter- pelado desde los primeros momentos por sus afines políticos, para inquirir si practicaría los principios socialistas á que debía su popularidad en el bar- rio.

Mr. Giot, encerrándose en una filo- sofía tan honrada como común, mani- festó resueltamente que el premio gor- do era patrimonio de sus hijos, debido al azar, no á su trabajo, que por con- siguiente continuaría fabricando colo- res con el propósito en su día de dedi- car los capitales que adquiriese con su industria á la creación de un falanste- rio social. Esta manifestación no fué aplaudida por los amigos políticos de Mr. Giot, pero complació sobremanera á Mme. Giot y á sus hijos.

Ecos de Montilla

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Elecciones generales.—Los candidatos. —Lo de siempre.—Fallecimiento.

La nota más saliente y la que dá, a una animación á las conversaciones

en tertulias y corrillos, es la que se re- laciona con las próximas elecciones ge- nerales de Diputados á Cortes, que por lo que respecta á este distrito, prome- ten ser laboriosas en extremo.

El candidato liberal apoyado por el Gobierno es el Excmo. señor don An- tonio Aguilar y Correa, Marqués de la Vega de Armijo, que representaba el distrito en las disueltas Cortes. La historia política de este ilustre procer tie- ne bastantes puntos de afinidad con la historia política contemporánea de esta ciudad, puesto que ha representado el distrito en muchísimas legislaturas, pre- feréndolo á los demás por donde obtu- vo acta. Este pueblo y los demás del distrito deben á la iniciativa del señor Marqués de la Vega de Armijo mejoras importantes, y por esta razón y por una especie de tradicional respeto que guar- dan á su nombre, especialmente los montillanos, dicen los iniciados en estos asuntos que cuenta con bastantes pro- babilidades de éxito.

Como candidato de oposición, y re- presentando la política de la unión con- servadora, apoyado además por los ele- mentos romeristas, presenta su candi- datura el Excmo. señor don Emilio Gu- tierrez de la Cámara, General-Secreta- rio del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Este señor, natural de la ciudad de Aguilar, en donde tiene familia y sim- patías generales, es, según de público se dice, un pundonoroso militar, perfec- to caballero y hombre de trato amabi- lísimo; todas estas circunstancias, uni- das á la de ser hijo del distrito, hacen que sus amigos se las prometan muy felices en la próxima contienda.

Ayer recibió cristiana sepultura el cadáver de la que en vida fué distin- guida señora y modelo de madres doña María de la Concepción Salas, viuda de Hidalgo.

A sus afligidos hijos, don Manuel, don Mariano, don Angel, don Rafael y don Luis; hermanas, sobrinos y demás familia, doy mi más sentido pésame, de- seando que Dios les dé la resignación necesaria para soportar tan tremendo infortunio.—CASTRO.

14-3-98.

JUNTA PERMANENTE DE FESTEJOS

Resultado obtenido hasta ahora de la excitación dirigida en 17 de Febrero último á las clases pudientes interesan- do el concurso material de estas para el mayor éxito y engrandecimiento de la próxima feria de Nuestra Señora de la Salud.

	Pesetas
Suma anterior.	914 50
D. Juan de la Bastida y Herrea	25
» Jesús de Castro y Seron	10
» José Cervero	5
» Joaquín Fernandez de Cór- doba	5
» Antonio Montero	5
» Manuel Olalla	25
Sr. Conde de Hornachuelos	25
D. Cristóbal Vazquez Espejo	15
TOTAL	1.029 50

(Se continuará.)

Gacetillas

—**Obra importante.**—En plazo muy breve darán principio en los terrenos inmediatos á la posesión del Brillante, los trabajos para la cons- trucción del depósito de aguas que proyectó la sociedad de Partícipes con el concurso unánime de todos los socios y aplauso general del vecindario, al que toca muy de cerca la realización de esta importante mejora. Tenemos entendi- do que los trabajos estarán termina- dos en los primeros días del inmediato mes de Junio. El depósito ideado con feliz acuerdo por la sociedad de Partícipes de las aguas que fueron del Cabildo eclesiástico, viene á resolver prácticamente lo que hace tiempo re- vestía los caracteres de difícil proble- ma, principalmente en los meses del Estío. Con el gran depósito, cuya cabi- da es de extraordinarias proporciones, cesarán los turnos que en la actualidad se sufren, y por tanto, los apuros que siguen á los años que, como el presen- te, son escasos de lluvias para aumen- tar la dotación de los veneros.

—**Cultos á San José.**—Ante- anoche terminaron los que con extra- ordinaria solemnidad se han celebrado el presente año, en honor del Santo Patriarca, en la iglesia parroquial de San Pedro. El ilustrado y digno rector de la misma, doctor don Marcial López Criado, que ha ocupado las siete no- ches la cátedra sagrada, con un len- guaje apropiado y al alcance de todas las inteligencias, ha expuesto los prin-

cipales hechos de la vida del virtuoso y casto esposo de María, poniendo de relieve los honrosos ejemplos de resig- nación y sacrificio que dió en el trascurso de su ejemplar existencia, los gozos que experimentó y las gran- des aflicciones que conturbaron su espíritu. La concurrencia ha sido nume- rosísima, presentando el templo un agradable aspecto, merced al artístico decorado del altar mayor y la profusión de luces. Nuestro excelentísimo é ilus- trísimo Prelado concurrió á dicho tem- plo parroquial la noche del domingo último.

—**El próximo Consistorio.**—En el que celebre Su Santidad la últi- ma quincena de este mes, serán provis- tas de nuevos Pastores las Diócesis de Toledo, Valencia, Segovia, Sigüenza, Mallorca, Avila, Córdoba y Puerto Rico.

—**Juicios orales.**—El día diez y seis del corriente se verá ante la sección segunda de esta Audiencia la causa seguida en el juzgado de Rute, por uso de sellos falsos, contra José Montes Luque, de cuya defensa está encar- gado el señor Ribó y de la representa- ción el señor Caballero.

—**Nombramiento.**—Ha sido propuesto por don Francisco Perez, Inspector del Crédito General Español, y aceptado por la Dirección, el nombramiento á favor de nuestro aprecia- ble amigo don Agustín Ortiz y Carrillo de Albornoz, para representar con la exclusiva en esta provincia á dicha So- ciedad.

—**El piso.**—El vecindario de la calle Romero nos interesa llamemos la atención del señor Alcalde sobre el pésimo estado en que se encuentra aquella vía pública. Realmente no hay una piedra en su sitio. En cambio, hay tal abundancia de lodo, que el tránsito constituye un continuo peligro para las personas pulcras.

—**Hombres públicos.**—En el tren expreso de hoy son esperados en Málaga los señores don Andrés Mella- do y el vencedor de los tagalos don José Lachambre, candidatos á la Diputa- ción á Cortes por aquella provincia.

—**A los interesados.**—Trans- currido el plazo reglamentario estable- cido para la ocupación temporal de las sepulturas de adultos comprendidas del 1 al 110 del cuadro denominado de San Francisco, en el cementerio de Nuestra Señora de la Salud, y debien- do procederse á la exhumación de los restos que las ocupan, por la Alcaldía se anuncia al público para conociemien- to de las personas que interesen esta determinación, á fin de que puedan hacerse cargo de las lápidas y enverja- dos que tengan las expresadas locali- dades y adquieran, en caso de que lo deseen, otros enterramientos con des- tino al depósito de aquellos restos, an- tes que sean trasladados al osario ó fosa común, concurriendo para ello al negociado respectivo de la Secretaría municipal con la oportunidad debida, en donde se les enterará de los requisitos que en tal caso deben cumplirse para realizar aquellas operaciones.

—**Regreso.**—Anteayer regresó á esta capital, acompañado de su se- ñora esposa é hijos y procedente de Arjonilla (Jaen), en donde ha perma- necido una temporada con motivo del fallecimiento de su padre político, nues- tro estimado amigo el notable oculista doctor don Juan Cerrillo, cuyo gabi- nete de consulta es visitado diariamente por gran número de enfermos.

—**Variación de horas.**—Des- de mañana dará el toque de la oración de la tarde á las siete menos cuarto y desde primero del mes próximo á las siete, y el de ánimas á las nueve.

—**Caja de Ahorros.**—Nos pa- rece excelente el aspecto que presenta Córdoba en este particular, por demos- trar ya arraigando en ella el hábito del ahorro en todas las clases, gracias al celo de sus dignos administradores. Anteayer ingresaron en la adjunta al Monte de Piedad del señor Medina Co- rreia 16.900 pesetas por 11 impositio- nes nuevas y 158 por continuación. También se pagaron 10.028'89 á soli- citud de 64 imponentes; 9 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

—**Defunción.**—Anteayer falle- ció en esta capital la bella señorita María Pavón y Talleda, hija de nues- tro estimado amigo y colaborador don Rafael Pavón Alzate. Una breve enfer- medad ha cortado la existencia de la apreciable señorita, cuando contaba doce años de edad y era el encanto de sus afligidos padres y abuelos. Los fune- rales en sufragio por su alma se ce- lebraron ayer tarde, en la parroquial

del Salvador y Santo Domingo de Si- los. Acompañamos á los señores de Pa- vón en el justificado quebranto que les produce la pérdida de la angelical Ma- ría, cuyo espíritu estará ya gozando del premio que Dios concede á los justos.

—**Subasta.**—El día diez y ocho se subastan por la Agencia de Montoro nueve fincas, de ellas siete urbanas y dos rústicas, por débitos de contribu- ciones.

—**Pésame.**—Se lo enviamos muy sentido al señor don Rafael Conde y Luque, por el fallecimiento, ocurrido en Madrid, de la señora doña Rosario de Garay y Anduaga, viuda de Ruiz Dávila, hermana política de nuestro amigo y paisano el ex-Director de Ins- trucción pública.

—**Hallazgo de un cadáver.**—La guardia civil de Espiel da cuenta de que en la tarde del diez del actual, y por el juzgado municipal de aquella villa, acompañado de una pareja de referido cuerpo, fué recogido en el sitio llamado "Solanas del Sacristán", el cadáver de un hombre que, identificado, resultó ser Rafael Rivas Martínez, natural de Córdoba, de cincuenta y cinco años de edad, viudo, de oficio peón cá- minero, con residencia en la casilla del "Muerto", en la carretera que de aque- lla villa conduce á esta capital. De las diligencias practicadas, en averiguación de la muerte de dicho individuo, resulta que aquel salió la mañana del ocho del corriente, según manifiesta su familia, con el propósito de pasar un rato de caza, llevando para ello una escopeta de su propiedad, y que en vista de lo mucho que tardaba en regresar, salieron en su busca, encontrándolo cadáver en el sitio indicado, con el cañón de la escopeta puesto sobre el pecho en el lado izquierdo y una horquilla pró- xima al cadáver, con la que se cree dis- paró la escopeta él mismo. Reconocidas sus ropas, solo se le encontró un papel escrito, en el que se leía lo siguiente: "El asombro de las perdices es mi ruina. 8 Marzo."

—**Regreso.**—En el correo de ayer regresó á esta capital, procedente de Madrid, el célebre diestro cordobés Rafael Guerra.

—**Estado sanitario.**—Durante la semana anterior han predominado en Madrid las enfermedades de origen gripal con localizaciones variadas, ya de forma abdominal, ya cerebral, ya de forma torácica, abundando las neumonías de índole infecciosa con escasa reacción inflamatoria y de gravedad extrema, terminando muchas por la muerte. Las enfermedades del tubo diges- tivo, principalmente las congestio- nes hepáticas y desarreglos biliares; los vómitos pertinaces y las visceralgias y mioxalgias de origen reumático, han sido también frecuentes. En la pa- tología infantil no se observa nada que merezca llamar la atención de un modo especial.

—**Juicio por jurados.**—Ante la sección segunda de esta Audiencia y con intervención del jurado, se verá el día 17 del corriente la causa seguida en el juzgado de Caba, por homicidio, contra Felipe Ortiz Castro, que será defendido por el señor Barasona y re- presentado por el señor Naval.

—**Lanas.**—En Córdoba se cotiza- ban en los primeros días de la segunda quincena de Febrero á los precios si- guientes: quintal métrico de la negra de 105 á 110 pesetas, y de la blanca de 120 á 125.

—**Toros en Granada.**—En aquella plaza estoquearán el día 9 de Junio Guerra y *Algabeño*; el 10 Guerra y *Lagartijillo*, y el 12 Guerra y *Re- verte*.

—**Bien venido.**—Se encuentra en esta capital el acreditado médico de Priego don Rafael Entrena, estimado amigo nuestro.

—**Buen cartel.**—El célebre diestro cordobés *Conejito*, ha firmado ya el contrato para estoquear en la corrida del día del *Corpus* en Cádiz, en unión de *Minuto*.

—**Feria-concurso agrícola.**—Las compañías de los ferrocarriles Andaluces, de Madrid á Zaragoza y Ali- cante, la del Norte y la de Tarragona, Barcelona y Francia han concedido una rebaja de cincuenta por ciento en los precios de las tarifas generales para la asistencia á la feria-concurso agrí- cola, tanto á la ida como á la vuelta en las expediciones destinadas á dicho concurso. El certámen ha de tener lugar en Barcelona, durante los meses de Mayo y Junio, y los trasportes con destino al mismo empezaron desde el

10 del presente y el regreso deberá ve- rificarse dentro de los tres meses si- guientes, á contar desde el treinta de Junio.

—**Menudencias.**—Anteayer dió conocimiento un vendedor de recoba que de su puesto del mercado público, le han faltado dos gallinas y un gallo.

—Anteayer fué conducido en una ca- milla por dos mozos de cordel al hospi- tal de Agudos, un enfermo que vive en la calle del Cárcamo.—Han sido denunciados varios sujetos que anteayer vaciaron unas pipas de guano en las inmediaciones al tejaz de Vista ale- gre. Se ha dado conocimiento de que en la calle Duque de Hornachuelos hay una cañería rota.—Han sido denuncia- dos dos individuos que anteayer pro- movieron escándalo en la calle Juan de Mena.—También han sido denun- ciados tres jóvenes que anteayer ape- drearon la arboleda de la plazuela de Jerónimo Paz.—Un cochero de punto que en unión de otros dos individuos cantaban dentro del vehículo y lleva- ban este á la carrera la madrugada de ayer, por varias calles de esta capital, han sido denunciados.

—**El vigía.**—Si no se reparan pronto, —antes que llegue la feria, —mal- decidirán los feriantes — de Córdoba las aceras.

—**Pensamiento.**—Odiar los hombres generalmente á los avaros más que por otra cosa porque no pueden sacar utilidad de ellos.

—**Sección minera.**—Para el 21 se demarcará la mina de cobre "San Luis", y las de plomo "Geraldine", y "San Eduardo", del término de Mon- toro.

—**Cantar.**—Con tus hermosos cabel- los—tengo de hacer una trenza;—y que al llevarme al sepulcro — me aten las manos con ella.

—**Primera enseñanza.**—Pa- ra las atenciones de este ramo, se deben consignar en Fuente Tójar 2.780 pese- tas; ea Guadalcazar 2.126 y 50 cénti- mos; en la Granjuela 2.004 y 16, y en el Guijo 1.906 y 50.

—**Desdichas.**—Por atrasos de contribuciones se subastan mañana en el local de la Agencia ejecutiva de Mon- toro, siete suertes de olivar de aquella sierra y término.

—**Sobresimiento.**—La causa que se seguita por falsedad de documen- tos públicos, contra don Manuel Gar- cía Durán y don Andrés Durán, alcal- de que ha sido aquel y secretario este, del Ayuntamiento de Hornachuelos, ha sido sobreesida por la Audiencia de Córdoba. Felicitamos por ello á los in- teresados.

—**Puente Genil.**—En dicha villa se halla al público hasta el día vein- te y tres el presupuesto ordinario.

—**Subasta de hazas.**—Tres de tierra se subastan hoy en el juzgado de Posadas: dos del ruedo de Villalón, y la otra del sitio Cañada hermosa, las tres del término de Fuente Palmera.

—**Detenciones.**—La guardia ci- vil de Iznájar detuvo la noche del nue- ve del actual en el partido de la Gran- ja, de aquel término, al recluta falto de incorporación por el cupo de aque- lla villa y reemplazo del año próximo pasado, con destino al ejército de Cu- ba, Juan Ruiz Gomez, el cual fué pue- to en la cárcel á disposición del señor juez instructor de la zona de Osuna.—La guardia civil de Belalcázar detuvo el día once del corriente á tres vecinos de dicha villa, por haber cortado, sin licencia, cada uno, una carga de leña de encina en las dehesas de aquel tér- mino llamadas de "Cubillana", "Pedro- che", y "Encinilla."

—**Proyecto.**—Se ha puesto en Montoro de manifiesto por quince días el proyecto, memoria, planos, presu- puesto y pliego de condiciones de las obras complementarias para el abaste- cimiento de aguas de los manantiales que hay en la dehesa de "La Onza", de aquel término.

—**Comité.**—El liberal-conserva- dor de Villaralto se compone de las si- guientes personalidades.—*Presidentes honorarios:* Excmos. señores don Fran- cisco Romero Robledo y Conde de Cár- denas.—*Presidente efectivo.*—Don An- tonio Palomero Corral.—*Vicepresiden- te.*—Don Ramón Toril Sanchez.—*Voca- les.*—Don Severo Fernandez Muñoz, don Manuel Fernandez Gomez, don Agapito Fernandez y Fernandez, don Manuel José Gomez Fernandez, don Florencio Fernandez Gomez, don Ale- jandro Lopez Gomez, don Manuel José Fernandez Gomez y don Alfonso More- no Sanchez.—*Secretario.*—Don Fran- cisco Lopez Toril.

—**Juzgado.**—El de esta capital llama á Emilia Navarro Morales, natural de Montilla, de edad de 21 años, procesada por hurto.

—**Sin efecto.**—La subasta segunda de las obras de reparación de un ponton en el arroyo de Gurrumiell, del kilómetro 12, y de una tacea en el kilómetro 13 de la carretera provincial de Posadas á La Rambla, intentada el primero del mes corriente, quedó desierta por falta de licitadores.

—**Licitación.**—La comisaría de Guerra de Sevilla anuncia para el día veinte y uno subasta de artículos de consumo.

—**León XIII y Cavallotti.**—Con motivo del trágico fin de Cavallotti, se refiere ahora la anécdota siguiente: Felix Cavallotti era, no solo poeta y autor dramático, sino también un he-lenista tan notable, que á veces se entretenía haciendo versos en la lengua de Homero, la cual poseía como la suya. Un día vio llegar á su casa un joven, que le entregó de parte de un prelado un pliego, en el que se veía un sello episcopal. Abriólo el poeta y leyó una de sus composiciones poéticas, muy elegantemente traducida en versos latinos. Esta galante comunicación estaba firmada: *Joaquín Pecci*. Poco tiempo despues, el traductor llegó á ser Papa. Cavallotti recordó entonces que tenía una deuda pendiente, y el fogoso soldado de Garibaldi se puso á traducir á su vez las virgilianas poesías de Joaquín Pecci, enviándolas en hermosos versos italianos á Su Santidad León XIII.

—**Fabricantes.**—Son muchos los que han solicitado su inscripción para exhibir sus productos en el Centro cerámico de Sevilla. En breve empezarán las instalaciones en la Casa Lonja.

—**El Teatro Español.**—Se ha publicado el número perteneciente á la presente semana de *El Teatro Español*, que inserta un texto escogido y excelentes grabados é incluye en forma encuadernable dieciséis páginas del primer folletín del diálogo *Sonambulismo*, que con aplauso se estrenó recientemente en el Teatro Lara de Madrid, á beneficio de la primera actriz Rosario del Pino. En el número próximo terminará dicha obrita y empezará la publicación del popular melodrama *Treinta años ó la vida de un jugador*. Se remitirán números de muestra á los que lo soliciten á la administración San Pablo 14, 1.º, Barcelona.

—**Sol y sombra.**—Con el triste motivo del fallecimiento del famoso é inolvidable ex-matador de toros Salvador Sánchez (*Frasuelo*), el número 48 de este semanario, correspondiente al jueves 17 del actual, será dedicado á tributar un recuerdo al torero que durante muchos años fué gloria de la fiesta española. Publicará numerosas instantáneas del lecho mortuorio, la capilla ardiente; comitiva del sepelio; panteón donde fué sepultado; últimos retratos hechos en su finca de Torrelodones; retrato del último toro que mató el infortunado diestro; y otros fotografías muy curiosos é interesantes para los aficionados. El texto lo formarán brillantes artículos firmados por los notabilísimos escritores tan rinos Millán (D. Pascual), *Sentimientos*, Carmona y Millán, Marqués de Premio-real, *Don Modesto*, Angel Caamaño, Adolfo Luna (*Alamares*), Luis Falco, Gonzalo Sánchez de Neira y otros distinguidos colaboradores de este semanario.

—**Año y criado.**—¿Qué haces muchacho?—Lo que me encargó mi madre.—¿Y qué era ello?—Que en el momento que llegara á Córdoba le mandase una carta; yo no tengo ninguna y buscaba para ver si tenía usted alguna que no le sirviese.

Los síndicos de abacería citan á los clasificadores y á todo el gremio del mismo para una junta de mucho interés en el café suizo, salón alto, el día diez y siete del corriente, á las nueve de la noche.

ELECTORES
Decid á vuestros futuros representantes á Córtes, que para dar prueba de su patriotismo, solo os obsequien con vinos españoles y especialmente con **CHAMPAGNE CODORNIU**

Bueno es recordar á los jóvenes que las afecciones peculiares de su edad, se curan en 48 horas con el "Sándalo Midy", solo, y que es inútil añadirle substancias extrañas que irritan los riñones y la

vejiga. Exljase el nombre "Midy", en cada cápsula.

Horrible viajar sin salud.
Por prescripción médica fui obligado á viajar de Buenos Aires para el Paraguay, á objeto de curarme de una bronquitis que padecía y que se agravaba durante todos los inviernos. Mi viaje fué horrible y más me fastidiaba, porque me daba cuenta que incomodaba á los pasajeros con mis fuertísimos accesos de tos que no cesaban en ningún momento. En cuanto desembarqué en la Asunción, compré por indicación particular en la Farmacia Alemana del señor Grün, un frasquito de las Píldoras expectorantes del doctor Heintzelmann, y fui tan inmensamente feliz que me curé radicalmente.

Estoy tan entusiasmado con estas Píldoras, que no teniendo ni rastros de enfermedad al pecho, hoy receto estas Píldoras maravillosas á todos los que las necesitan, habiendo curado á cuantos se las he aconsejado.
Esta es la verdad y ella puede aprovechar á todos los que tengan la dicha de experimentar las Píldoras del doctor Heintzelmann.—Leandro Mezquita.—(Firma legalizada.)
Observación útil.—Cualquier catarro por más antiguo que sea será curado en pocos días con el uso de las Píldoras expectorantes del doctor Heintzelmann sin dieta y sin resguardo.
Se venden en todas las farmacias á pesetas 3'90.—Depósito por mayor en Córdoba, señores Fuentes hermanos, calle del Paraíso, 10.

Alerta con las falsificaciones
Se encuentran hoy día en el mercado muchas preparaciones para remediar males físicos, pero ninguna preparación en el mundo tiene recomendaciones tan laudables de médicos y hombres científicos en general como la Emulsión Scott.
Esta preparación ha sido recomendada y recetada por los Centros médicos durante un cuarto de siglo, y se insiste más ahora en su uso con motivo de las muchas preparaciones inferiores que han logrado introducirse en los hogares domésticos.
Los usos de la Emulsión Scott son tantos y tan variados, que á menudísimo los médicos se sorprenden de los beneficiosos resultados que con ella se obtienen.
En los casos donde hay pérdidas de carne y fuerza, la Emulsión Scott se receta para reactivar los órganos vitales y comunicar nuevo vigor á todo el organismo. Las enfermedades de la sangre hereditarias y todas las manifestaciones de debilidad, tan comunes entre las criaturas, se evitan con la Emulsión Scott, y la salud se recupera prontamente.
Entre las muchas cartas que hemos recibido de médicos, hay la siguiente del doctor D. Manuel Panizo Muñoz, Miembro de la Casa Provincial de Caridad y del Hospital de San Lázaro de Sevilla.
D. Manuel Panizo y Muñoz, Médico numerario por oposición de la Beneficencia Provincial, Médico del Hospital de San Lázaro de esta ciudad.
Certeza: que hace años viene empleando con muy buenos resultados la Emulsión Scott, en los casos de escrofulismo, raquitismo, clorosis, miseria fisiológica, con preferencia al aceite de hígado de bacalao y sus similares, por lo que hace público testimonio de que entre todos los específicos conocidos figura en su preferencia la Emulsión Scott, por su agradable preparación y buenos efectos obtenidos. Y para que conste, firmo el presente en Sevilla á 4 de Febrero de 1896.—Dr. MANUEL PANIZO.



Dr. MANUEL PANIZO.—Sevilla

Pelletier obtuvo el premio
Montyon por su Quina, que es el mayor descubrimiento del siglo, y es soberana contra neuralgias, calenturas, influenza, reumatismo. Se halla al alcance de todos, gracias á la creación de pequeñas "Cápsulas", que llevan el nombre "Pelletier".

La inhalación es considerado el medio más racional para combatir las enfermedades bronquiales y pulmonares. Por eso los señores médicos han admitido las Pastillas Morelló en el tratamiento de dichas enfermedades. Farmacia Villegas y principales.

El doctor Manuel de Tolosa Latour, Médico Director del Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús, etc.
Certifica: Que ha empleado con éxito así en la enfermería del Asilo, como en su clínica particular, los preparados del doctor Vivas Perez, "Salicilatos de bismuto y cerio", y "Elixir de proto-cloruro de hierro con hipofosfitos."
El primer medicamento es muy útil en las diarreas persistentes, lo mismo de primera dentición como en las dependientes de trastornos graves en el aparato gastro-intestinal; el segundo llena perfectamente las indicaciones del hierro y los hipofosfitos, obteniéndose mejoras muy notables en los casos de anemia, raquitismo y distrofias diversas.
Y para que conste donde convenga y á petición del interesado, firmo la presente en Madrid á 15 de Diciembre de 1885.
Dr. Tolosa Latour.

MIL PESETAS al que presente "Cápsulas de Sándalo," mejores que las del DR. PIZA, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Interesante á todos
Reapertura del cañón granadino en su antiguo local Cuesta de Luján número 7. Grandes surtidos de toda clase de calzados á precios increíbles. Tenemos botinas para hombre de 22 reales en adelante, y para señoras zapatos de colores y negros á 12 reales par: en botinas las hay á 14, 15 y 16 en chagré, becerro de colores y en negro; para niños á precios imposibles de creer.
No compreis en parte alguna sin visitar nuestro gran depósito, Cuesta de Luján 7.

Sección religiosa

SANTO DE HOY.—Santa Leocricia, virgen y mártir de Córdoba.—Mañana, Los cuarenta santos mártires de Sebastos en la Armenia.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la iglesia del convento de religiosas de Santa Cruz, por los ilustrísimos señores Marqueses de las Escalonias y su hermano don Luis Gutiérrez de los Ríos, en sufragio de sus difuntos.

—Hoy octavo día de novena á San Juan de Dios, en la iglesia auxiliar de San Basilio, después del toque de oraciones.

—Hoy, al toque de oraciones, tercer día de solemne septenario que las Hermanas Terciarias, en unión de una señora devota, dedican al Patriarca San José, en la iglesia de San Pedro de Alcántara: se rezará la estación al Santísimo, rosario, letanía cantada, lectura del septenario, coplas y reserva del Santísimo.

Con licencia de nuestro excelentísimo é ilustrísimo Obispo de esta Diócesis, estará S. D. M. expuesto en forma de jubileo en dicha iglesia, costeado por doña Dolores Belmonte, en sufragio de sus difuntos.

—Hoy, á las cinco de la tarde, dará principio en el Monasterio de religiosas del Cister un solemne quinario al Santo Cristo de la Misericordia: se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, sermón que predicará el Sr. Lic. D. José Serafín López Alcalá, lectura del quinario, coplas de la Pasión y el salmo *Miserere*, concluyendo con la reserva solemne. En todo oficiarán las religiosas de referido Monasterio.

Estará S. D. M. manifiesto, en forma de jubileo, costeado por una devota, en sufragio de sus difuntos.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. del Tránsito, en San Basilio.

Las religiosas Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús de esta ciudad, tendrán en su casa ejercicios espirituales dirigidos por el R. P. Carlos Mazuelos, de la Compañía de Jesús. Darán principio el día 19 del corriente, á las seis de la tarde. Las señoras que gusten hacer estos ocho días de retiro, se pondrán de acuerdo con la Superiora.

EJERCICIOS DE CUARESMA

En la parroquia del Sagrario se harán los ejercicios un cuarto de hora después de la oración. Los martes y domingos se hará el *Via-Crucis* después de los ejercicios.

En la del Salvador, un cuarto de hora después de oraciones: los miércoles y viernes se hará el *Via-Crucis*. Esta noche habrá sermón á cargo del señor Rector.

En la de San Miguel, después de oraciones: los viernes se hará el *Via-Crucis*.

En la de San Francisco, un cuarto de hora después de oraciones: los miércoles y viernes se hará el *Via-Crucis*, con cánticos.

En la de San Andrés, un cuarto de hora después de oraciones: los martes y viernes se hará el *Via-Crucis*.

En la de San Juan, al toque de oraciones: los martes y viernes se hará el *Via-Crucis*.

En la auxiliar del Espíritu Santo, un cuarto de hora después de la oración.

En la de San Basilio, á la misma hora.

En la de la Magdalena, á las oraciones.

En la de San Agustín, al toque de oraciones. Hoy habrá sermón á cargo del señor don Francisco Toledano y Rodríguez.



EL SEÑOR

Don Rafael Fernandez de Cañete

Falleció el día 17 de Noviembre de 1896

—D. E. P.—

Las Misas que se celebren en la iglesia del Buen Pastor, los días 16, 17 y 18 del actual, por los señores Sacerdotes invitados al efecto, se aplicarán en sufragio de su alma.

Sus desconsoladas madre y hermana suplican á los fieles lo encomienden á Dios.

Hay concedidas indulgencias.



Primer aniversario.

EL SEÑOR

Don RAFAEL SALINAS Y PEREZ

Falleció el 15 de Marzo de 1897.

—R. I. P.—

Todas las misas que se celebren hoy en la iglesia de la Magdalena, desde las siete y media en adelante, por los señores Sacerdotes invitados al efecto,

serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Por autorización especial de nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado estará expuesto el Santísimo Sacramento, en forma de Jubileo, en dicha iglesia, en sufragio del finado.

Su viuda é hijos ruegan á todos los amigos lo encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.



LA SEÑORITA

Doña Maria Pavón Talleda

DE DOCE AÑOS DE EDAD

HA FALLECIDO EL 13 DE MARZO DE 1898

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Sus desconsolados padres don Rafael Pavón y Alzate y doña Francisca de Paula Talleda, sus abuelos don Francisco de Borja Pavón y doña Carolina Alzate, sus hermanos, tíos y Director espiritual, ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios á la difunta.



EL SEÑOR

Don Manuel Matilla y Barrajon

Falleció el día 8 del corriente

R. I. P.

Los señores Sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa mañana, en la parroquia de San Miguel, desde las ocho á las diez, aplicándola por el alma de dicho señor, recibirán el estipendio de tres pesetas.

El mismo día diez y seis, á las nueve de la mañana, se celebrará en dicha parroquia una solemne misa de *Requiem* por el alma del finado.

Su desconsolada familia ruega la asistencia á sus numerosos amigos y que se sirvan encomendarlo á Dios nuestro Señor.

TEATRO ILUSIONISTA

Calle de María Cristina.

Bajo la dirección del aplaudido profesor de ciencias ocultas D. Vicente L. del Palacio. Todas las noches la bonita pantomima cómica-bailable del género francés, desempeñada por diferentes señoritas, titulada: *El ayer y hoy*.

Por telégrafo

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Madrid 14 (1'40 tarde)

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba, participando que el cabecilla Cayito Alvarez y otros jefes de partida, con fuerzas á sus órdenes, se presentaron á indulto en el pueblo de Esperanza. En el momento de la presenta-

EXPRESS.

ción fueron aquellos sorprendidos por otro grupo de insurrectos, trabándose desesperada lucha entre unos y otros.

Reconocido el lugar en que ocurrió la sangrienta colisión, aparecieron los cadáveres de los cabecillas Alvarez y Nuñez.

El comandante Espinosa salió inmediatamente, con fuerzas á sus órdenes, en persecución de la partida insurrecta.

Madrid 15 (3'30 madrugada)
Washington.—La sección de Marina establecida en Nueva-York, ha recibido cuarenta ofrecimientos de buques mercantes que desean armarse.

En la fábrica de armas de Washington activase la construcción de 150 cañones.

Madrid 15 (3'35 madrugada.)
Londres.—El gobierno español ha comprado el crucero chileno "Almirante Chirns."

Este crucero tiene una poderosa artillería, 8000 toneladas y 21 millas de andar.

Madrid 15 (3'45 madrugada.)
El despacho oficial recibido de Manila dice que en Bolinao no fué atacada la estación, ni el destacamento tuvo que defenderse.

Los refuerzos enviados tomaron el pueblo á los rebeldes, matando 150 cadáveres.

La columna Olaquer tomó el pueblo de Alaminos, matando centenares de rebeldes.

Nosotros, un muerto y quince heridos.

En reconocimientos practicados después matóseles 78.

Madrid 15 (4'10 madrugada.)
Barcelona.—El señor Sobral ha declarado que Mac-Kinley no quiere la guerra con España, pero que el populacho y sus representantes le fuerzan á ella.

Dice que la marina americana carece de disciplina.

Añade que Govin y Amblard se comprometieron en Nueva York á desarmar á los voluntarios de Cuba.

Los filipinos y los filibusteros trabajan de acuerdo.

Madrid 15 (4'10 madrugada)
Habana.—Tropas compuestas de los batallones de Mallorca y Extremadura, auxiliadas por el vapor "Conde de Venadito," se apoderaron de un gran campamento de los insurrectos.

Han sido acogidas muchas familias.

El general Bernal avanza con dirección á Baire.

INTERESANTE A TODOS CUANTOS SUFREN de tos, bronquitis, catarros y resfriados antiguos mal cuidados

Un catarro descuidado ó defectuosamente tratado concluye con frecuencia por degenerar en bronquitis, cuando no se transforma en tisis pulmonar y los accesos se hacen á veces tan frecuentes y violentos que todo el organismo se quebranta, se hace imposible el sueño, el pulso se vuelve febril y la menor impresión de frío duplica los sufrimientos. Demasiado á menudo ocurre también que se forman tubérculos los cuales se multiplican con el tiempo y destruyen los pulmones, y cuando llegan á supuración son el fo-

co de la desorganización de las células del pulmón, ocasionando en ellos amplias pérdidas de substancia que engendran lo que se llama cavernas. El enfermo entra entonces en un estado de languidez, sin otro sufrimiento que una melancolía continua. Los esputos que arroja son en un principio blancos, espumosos y nacarados, y de día en día adquieren una coloración sospechosa hasta que, ya en el último periodo, se vuelven de un color gris verdoso. La existencia del enfermo es, por último, una lenta agonía y se le ve extinguirse en la plenitud de su razón. Todas las precauciones serán pocas contra un catarro que llega á prolongarse constituyendo un comienzo de bronquitis. Es preciso detener el mal á tiempo si no se quiere que se convierta en una afección más grave, por lo cual lo mejor es dominarle desde un principio.

Mezclando una cucharadita de Alquitran de Guyot, que se encuentra en todas las farmacias, y droguerías de España, con cada vaso de agua ó bien de la bebida que use á las comidas, se curan generalmente, en muy poco tiempo, así el catarro más rebelde como la bronquitis más antigua. Es más: se puede llegar hasta á contener los progresos de la tisis y aun á curarla; pues en este caso el alquitran se opone á la descomposición de los tubérculos, y á poco que la naturaleza ayude, la curación es con frecuencia más rápida de lo que nadie puede prometerse. Sin embargo, nada más sencillo ni más exacto. Ahora bien; las curaciones numerosas ósimas operadas con dicho medicamento, aun en casos verdaderamente desesperados desde hace 30 años, han despertado, como es natural, la competencia, hasta el punto de que algunos industriales aprovechándose

algunas veces de cierta semejanza en la cuestión de nombre buscan la manera de vender su producto en lugar del producto verdadero, defraudando al enfermo no solo en sus intereses sino en su salud. Y en efecto, si bien hay alquitranes de diferentes especies, es lo cierto que los mejores abetos, los que mejor alquitran producen son los de Noruega, y sabido es que, M. Guyot no emplea en la fabricación de sus productos sino el alquitran de Noruega y el más puro, á pesar de su elevado precio; mientras que los fabricantes á que nos referimos emplean, en todo caso, alquitranes de inferior calidad por buscar una economía que al enfermo, en primer término, le cuesta cara, pues jamás esos alquitranes llegan á curar. Es, pues, absolutamente indispensable si queréis curaros los bronquitis, catarros, resfriados antiguos mal cui-

dados, y aun el asma y la tisis, especificar bien, al pedirlo en las farmacias, que lo que se desea es Alquitran de Guyot; debiendo al propio tiempo asegurarse, á fin de evitar confusiones, que lo que se adquiere es el verdadero Alquitran Guyot. De esto es fácil convencerse sin más que fijarse en la etiqueta y ver si, en efecto, lleva la dirección siguiente: Casa Frere, 19, rue Jacob, París, pues desde 1869 transportó Mr. Guyot su fabricación á dicha casa. Conviene, además, fijarse en que todo frasco lleva sobre la etiqueta la firma al béis del inventor E. Guyot en tres colores: violeta, verde y rojo. Ya hemos dicho que este medicamento se encuentra en todas las farmacias y droguerías de España. Otra de las ventajas de esta medicación, que tiene naturalmente su importancia, es el precio módico á que se

vende, pues basta fijarse en que cada frasco de Alquitran Guyot contiene la cantidad necesaria para preparar de 12 á 15 litros de agua de brea ó otra bebida cualquiera. Por lo tanto, suponiendo que el enfermo beba un litro de líquido por día, el tratamiento viene á costarle de 10 á 15 céntimos de peseta diariamente. Es evidente, como se comprenderá á simple vista, que si en primer término ha de atribuirse á la misma eficacia del producto la gran popularidad que el Alquitran Guyot ha alcanzado universalmente, no poco ha contribuido á ello el precio moderado á que se vende. P. S.—Para terminar: aquellas personas que no pudiesen acostumbrarse al gusto del agua de brea, podrán reemplazarla por las Cápsulas Guyot al Alquitran puro de Noruega, tomando dos ó tres cápsulas antes de cada comida.

Máquinas Singer para coser para coser Ptas. 2'50 semanales LA COMP. FABRIL SINGER Grandes descuentos al contado Enseñanza gratis á domicilio ALGODÓN, SEDA, AGUJAS, ACEITE Y PIEZAS SUELTAS No tenemos camas ni relojes; solo máquinas SINGER Pidanse catálogos, que se dan gratis ÚNICA SUCURSAL EN CORDOBA 14, AYUNTAMIENTO, 16

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR ZARZAPARRILLA DE BRISTOL CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES EFICAZ ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS

DEPÓSITOS DOMÉSTICOS Los modelos impresos para los permisos de salida de artículos en los depósitos domésticos, se hallan de venta en la imprenta del DIARIO. Desde el día se arrienda la casa principal plazuela de la Ajerquia número 18, con puerta al paseo de la Rivera. Informarán del precio y condiciones, en la librería del DIARIO. Se construyen p. vientos y zócalos de asfalto, de gran utilidad para los almacenes de granos, que preservan á estos de la humedad. Los precios son económicos, garantizando la solidez y duración de esta clase de trabajos. Para informes y presupuestos dirigirse á FEDERICO ESPINOSA, calle Agustín Moreno, número 159, Córdoba.

ULTRAMARINOS Y BODEGA DE VINOS Y VINAGRES DE SALVADOR OGAZÓN Calle Arco Real número 19 Gran surtido para familia: calidades superiores, y precios baratos Arrendamiento. Desde el día se hace del piso principal de la casa número 4 calle Claudio Marcelo; una casa en la calle Siete Revueltas número 2; otra en la calle Mayor de San Lorenzo número 157, de nueva planta, con muchas comodidades; otra contigua á la anterior, y en la misma calle, también de nueva planta, y desde San Juan en adelante; otra en la plazuela de Abaños número 5, y otra en la calle Hinojo número 7: para recoger la llave y tratar, con don Rafael de Torres y Torres, imprenta "La Verdad", s10-9

NO MAS VELLO POLVOS COSMÉTICOS de FRANCH NO IRRITA EL CUTIS EL VELLO Y EL PELO MATA LA RAIZ PRECIO 2'50 P. UN BOTE EN TODAS LAS FARMACIAS Y PERFUMERIAS BORRELL Hnos., Asalto, 52, Barcelona

PAPIL FAYARD Y BLAYN El más eficaz para curar IRRITACIONES DEL PECHO, RESFRIADOS, DOLORS REUMATISMOS, LUMBAGOS, HERIDAS, LLAGAS. Topico excelente contra los CALLOS, OJOS-de-POLLO. Se halla en todas las Farmacias. (Exijase nuestra firma).

ASFALTO Se vende una máquina de gasosas y dos cuadros de lienzo, grandes, y antiguos: se pueden ver, á todas horas del día. Morería 11. s10-7 Desde el día se subarriendan dos departamentos de la casa de recreo de la huerta de Cinco pollos: para tratar, en la misma huerta, con su arrendador Francisco Luque. s5-5

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle Alfonso XII número 33, y Frias número 24: para tratar de su precio y condiciones, con su dueña, calle Encarnación número 15, barrio de la Catedral. s6-5

José Barea é hijo DEPÓSITO Y ALMACÉN DE CARNES DE CERDO, VACA, TERNERA Y SEMILLAS DE TODAS CLASES CALLE DEL TORIL NUM. 14 CORDOBA PRECIOS PARA FUERA Tocino fresco, á 65 reales arroba.—Idem salado, á 75.—Idem añejo, á 95.

NUEVA PRENSA "COUSINOU," SIMPLIS Y ALTERNATIVAS PARA ACEITES, VINOS, ETC. CON REAL PRIVILEGIO DE INVENCIÓN EN ESPAÑA Y EN EL EXTRANJERO PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICIÓN DE LISBOA DE 1894 DEPÓSITO GENERAL EN SEVILLA, RÁBIDA 13 y 15



Ninguna recomendación más favorable de este sistema de prensas que la sencillez de su mecanismo tan fácil de comprender, que son imposibles las roturas ni desgastes prematuros; las presiones que ejercen de 90.000 á 600.000 kilogramos, se obtienen por medio de la palanca múltiple alternativa, que es su motor, y que dá una fuerza superior á todas las conocidas, y por último, la extracción de los líquidos por el centro de las masas, por medio de capachos privilegiados, teniendo además platillos para el buen repartimiento y equilibrio de las cargas. Se construyen prensas simples y alternativas desde 8 á 30 y hasta 35 fanegas de carga en cada trussillo; éstas se mueven á brazo, aplicando la fuerza directamente á la punta de la palanca. La prensa movida por caballerías ó vapor, están provistas de un Transmisor combinador de fuerza y movimiento con dinamómetro y timbre para marcar la presión; este aparato es conducido por una ó dos caballerías al mismo tiempo de uno ó dos rulos sobre el mismo empujador, según número de prensas. Hay además, reguladores-combinadores de la fuerza de los hombres, con dinamómetro y timbre que sirve para indicar á estos el máximo de presión á que deben llegar, evitando así roturas, y obteniéndose unas presiones seguras: maceacas con herrajes para uno ó dos rulos, movimientos de prensas de torre móvil, desmenuzadoras de orujo, pisadoras de uvas, calderas de chapa de cobre y hierro para los molinos; bombas de trasego y riego, capachos de esparto sistema "Cousinou," etc., etc. Los precios de estas prensas y demás aparatos son hoy sumamente módicos, y en pago al contado se hace un descuento considerable. Para más detalles dirigirse á Juan Cousinou, Rábida 13 y 15, Sevilla. Se remiten catálogos á quien lo solicite.

MEMORIA SOBRE La Mosca del Olivo POR DON Manuel Priego Pedrajas Licenciado en Farmacia. Este interesante folio se halla de venta en la librería del DIARIO DE CORDOBA, al precio de una peseta.

Arrendamiento ó venta. Se hace de la casa número 4 plazuela del Conde de Gavia. Darán razón para verla, en la tienda de don Benigno Molina, calle Alfonso XII, número 43. s5-3

TISIS y enfermedades crónicas del pecho, se curan radicalmente con las PILDORAS ANTISEPTICAS del DR. BALLESTEROS, por entrar en su composición los medicamentos que la ciencia ha sancionado como los mejores.—De venta, en MADRID, Melchor García, Capellanes 1, y Garrido Mena, Atocha 30. Se remiten por correo.—En CORDOBA, único depósito, Sres. Fuentes Hermanos, Paraíso.

Centro de Vacunación. CALLE ALFONSO XIII, N.º 30 En este centro se vacuna y revacuna diariamente, de una á cinco de la tarde, con el verdadero y legítimo Cow Pox, ó sea la linfa espontánea de terneras suizas, tan acreditadas en todos los países; preferida y recomendada por las eminencias médicas y periódicos científicos, por su pureza y excelentes resultados. PRECIOS Pesetas Por una vacunación en este centro... 1'50 Por una vacunación á domicilio... 2'50 Un tubo para dos ó tres vacunaciones... 1'50 De diez tubos en adelante... 1'25 De veinte id... 1'00 Se recibe todo el año linfa fresca, de dos en dos días. Los pedidos al director de dicho centro.—Se remite fuera de la capital, por correo, con su instrucción.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle Alfonso XII número 33, y Frias número 24: para tratar de su precio y condiciones, con su dueña, calle Encarnación número 15, barrio de la Catedral. s6-5

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle Alfonso XII número 33, y Frias número 24: para tratar de su precio y condiciones, con su dueña, calle Encarnación número 15, barrio de la Catedral. s6-5

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle Alfonso XII número 33, y Frias número 24: para tratar de su precio y condiciones, con su dueña, calle Encarnación número 15, barrio de la Catedral. s6-5

Fábrica de géneros de punto DESPACHO FABRICA Victoriano Rivera, 6. S. Alvaro 16, Casa de baños CORDOBA Camisetas de caballero y señora.—Calcetines de caballero y señora.—Medias de todas clases y colores.—Calcetines de todas clases y colores.—Refajos crudos, rayados y de color.—Cubre-corsés crudos, rayados y de color.—Chalecos de Bayona en colores varios, y fajas higiénicas. Precios de fábrica Confección sólida, elegante y esmerada COLORES Y MATERIAS EMPLEADAS DE 1.ª CALIDAD

Jardín de la Piedra Azul. Santa María de Gracia 131. Se ha recibido un buen surtido de palmeras, entre ellas la phenix y el coco de Australia, grácenias, ficus de tres variedades, hortensias, hibiscus, abies, thuyas, pinos, cedros, casuarinas, damas de noche, y otra infinidad de plantas, á precios arreglados. s10-4 Venta. Se hace de la casa número 5 calle Hornillo: para tratar, Isaac Perai 11. s6-6

LOS RECIBOS para participación en la Lotería Nacional, se VENDEN en los despachos del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 31, y Letrados 18. Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda una bonita casa en la calle Pompeyos 5: para tratar de precio y condiciones, plaza de San Andrés número 50. s5-1

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle Alfonso XII número 33, y Frias número 24: para tratar de su precio y condiciones, con su dueña, calle Encarnación número 15, barrio de la Catedral. s6-5

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle Alfonso XII número 33, y Frias número 24: para tratar de su precio y condiciones, con su dueña, calle Encarnación número 15, barrio de la Catedral. s6-5

NOVEDAD. Se acaba de recibir en la librería del "Diario de Córdoba", el Lia-cigarros japonés, consistente en cinco libritos de papel para fumar y una máquina para liar cigarros, y se vende todo al precio de 25 céntimos.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle Alfonso XII número 33, y Frias número 24: para tratar de su precio y condiciones, con su dueña, calle Encarnación número 15, barrio de la Catedral. s6-5

SUSTITUTOS Se admiten con destino á los ejercicios de Ultramar, con las condiciones siguientes: licencias del ejercicio, reservas, reclutas disponibles y los exceptuados con arreglo al artículo 69 de la Ley, que hayan pasado sus cuatro revisiones; los cortos de talla que en la actualidad la den, todos hasta la edad de 35 años. No se admiten individuos que no tengan documentos militares ó certificaciones de haber sido incluido en quintas. Señas: Oficina central: Córdoba, Parador Francés. s15-13

J. VIOLA ÓPTICO ESPECIALISTA LETRADOS, 17 Gran surtido en gafas y lentes de cristal legítimo Covalt y de roca, para vistas cansadas y miopes de todas graduaciones. Además tiene de toda clase de cristales y formas hasta el día conocidos. Magnífico y variado surtido en gemelos de teatro y de campaña. Antojos de larga vista. Termómetros varios; Barómetros; gran surtido de vistas de fotografía y estereoscopos, brújulas, imágenes de varios tamaños, é infinidad de objetos concernientes á la óptica. Relojes de bolsillo y cadenas de doblé y níquel. Mapas de varias clases. Letrados, núm. 17 LA IDEA CAMISERIA Y GUANTERIA DE MANUEL HUETE Liceo 28 (HOY ALFONSO XIII) —CORDOBA—